

# Prevista Colombiana de A



www.elsevier.es/rcp

## Carta al Editor

# Salud mental y formación clínica. Comentario editorial a «Cómo contribuir»



## Mental Health and Clinical Training. Editorial Comment on "How to Contribute"

Sr. Editor:

En el editorial del primer número de REVISTA COLOMBIANA DE PSIQUIATRÍAde 2018<sup>1</sup>, ha planteado usted un tema de discusión de suma importancia para los profesionales en el campo de la formación y la intervención en salud mental. Los problemas de salud mental han desbordado las capacidades del sistema y urgen respuestas puntuales desde la academia.

Por un lado, ya es conocida la elevada deuda del sistema de salud, que asciende a 8,2 billones de pesos<sup>2</sup>. Son conocidas, además, las dificultades en el acceso a la salud que sufren los colombianos en general, y en atención psiquiátrica y psicológica en particular. Desde 2009 se reporta un bajo número de camas para atención psiquiátrica en América Latina y el Caribe<sup>3</sup>, mientras que en Colombia cerraron clínicas, como la San Juan de Dios, que dejaron un vacío de 260 camas para la atención de la salud mental del departamento de Cundinamarca<sup>4</sup>.

Por otro, el creciente número de personas, pertenecientes a los diversos grupos etarios, afectadas por problemas merecedores de intervención profesional, tal y como usted mismo señala en su editorial, junto con las víctimas y los actores del conflicto armado colombiano, hacen necesario que en las diferentes entidades estatales y académicas se piense y se discutan alternativas y se realicen estudios de base que respalden la toma de decisiones.

Precisamente, la academia ha sido un referente poco ponderado en la atención en salud mental. A través de los consultorios psicológicos, por ejemplo, muchas facultades de Psicología del país han atendido a cientos de personas. No obstante, es necesario revisar este aspecto con detenimiento y que se comience a pensar en la necesidad de cualificar la atención universitaria o restringirla a niveles de formación más elevados. En un reciente estudio<sup>5</sup>, se han señalado algunos problemas en el diligenciamiento de historias clínicas en el ámbito universitario de pregrado en Psicología. Este hallazgo apunta a un problema más importante: la experiencia y la

capacidad que desarrollan los estudiantes que realizan sus prácticas en consultorios universitarios para evaluar e intervenir casos, las más de las veces, complejos. Las entidades reguladoras no facilitan pautas claras para el seguimiento de los profesionales en formación clínica en salud mental, lo cual hace que muchas veces cometan errores, que se pasan por alto, pero sin conocer sus concecuencias.

A lo anterior se aúna el hecho de que no existen programas de formación doctoral en el área específica de Psicología Clínica y en investigación de alto nivel en este importante campo. Asimismo, los protocolos de intervención validados para la atención a personas afectadas de diversos tipos de trastornos brillan por su ausencia. Incluso, muchas de las pruebas utilizadas para la evaluación psicológica y psiquiátrica en el país no cuentan con estudios en población colombiana, y cuando los tienen, sus muestras tienden a no ser representativas.

Actualmente, en Colombia se implementa el Programa de Atención Psicosocial y Salud Integral a Víctimas (PAPSIVI); sin embargo, la mayoría de los profesionales de salud mental del país desconocen cuáles son las técnicas que se están utilizando y su validación en estudios controlados. Esto en modo alguno significa que deba criticarse per se; pero un programa bien diseñado puede venirse abajo si no se realizan los controles pertinentes y se capacita de manera idónea a los profesionales encargados de atender a una población afectada por el conflicto armado.

Dada la situación, es necesario reflexionar desde lo que estamos haciendo en la academia y comenzar a responder al desafío desde la ciencia. Para ello sería primordial:

- Destinar financiamiento específico para estudios clínicos en intervenciones individuales y grupales, así como para el seguimiento y la medición del impacto a mediano y largo plazo.
- 2. Incentivar la formación doctoral para el ejercicio de la psicología clínica.

- 3. Desestimular la formación y la atención clínica en pregrado y apoyar las maestrías y los doctorados en el campo.
- 4. Exigir a cualquier programa de formación en Psicología Clínica que sus estudiantes, obligatoriamente, realicen largas pasantías en centros de atención en salud mental, bajo la supervisión de terapeutas expertos, y además que realicen procesos de investigación dirigida.

Deben abrirse muchos otros frentes de discusión académica, con el ánimo de que nuestros procesos de formación en intervención en salud mental respondan verdaderamente a las necesidades de nuestras comunidades. Por nuestra parte, consideramos que lo fundamental es que los procesos de intervención clínica sean aplicados por personal altamente capacitado y con experiencia.

### Financiación

Ninguna.

### Conflicto de intereses

Ninguno.

### BIBLIOGRAFÍA

1. Palacio CA. ¿Cómo contribuir? Rev Colomb Psiquiatr. 2018;47:1, http://dx.doi.org/10.1016/j.rcp.2018.01.001.

- Asociación Colombiana de Hospitales y Clínicas (ACHC) [Internet]. 2017. La realidad financiera de los hospitales y clínicas. [Consultado el 12 de abril del 2018]. Disponible en: http://achc.org.co/wp-content/uploads/2018/01/Realidad-Financiera-Hospitales.pdf
- Organización Panamericana de la Salud (OPS) [Internet]. 2009.
   Estrategia y plan de acción sobre salud mental. [Consultado el 12 de abril del 2018]. Disponible en: http://www1.paho.org/hq/dmdocuments/2009/SALUD\_MENTAL.final.web.pdf
- Vanegas-Medina CR, Espriella-Guerrero RA. Mental health institution in Colombia in 2025. Delphi Method. Rev Gerenc Polít Salud. 2015;14:114–35.
- Córdoba-Sánchez V, Zambrano-Cruz R, Tamayo-Agudelo W. Calidad de las historias clínicas de los practicantes de un consultorio psicológico de una universidad colombiana. Educ Med. 2018, http://dx.doi.org/10.1016/j.edumed.2017.10.007.

William Tamayo Agudelo <sup>a,b,\*</sup> y Renato Zambrano-Cruz <sup>a</sup>
<sup>a</sup> Universidad Cooperativa de Colombia, Centro de Habilidades
Cognitivas (CHC), Medellín, Colombia
<sup>b</sup> Division of Psychiatry, University College London, Londres, Reino
Unido

\* Autor para correspondencia. Correo electrónico: william.tamayoa@campusucc.edu.co (W. Tamayo Agudelo). 0034-7450/

© 2018 Asociación Colombiana de Psiquiatría. Publicado por Elsevier España, S.L.U. Todos los derechos reservados. https://doi.org/10.1016/j.rcp.2018.04.004